

風姿花伝第二、物学条々

修羅

これ又一体の物なり。善く
為れども、面白き所稀な
り。さのみには為まじきな
り。但し、源平などの名の
ある人の事を、花鳥風月に
作り寄せて、能善ければ、
何よりもまた面白し。是、

(口訳)

修羅物即ち武人の物真似も、物真似として一体をそなへたものである。

これは、上手にやつても、面白い所が稀なものである。で、さう度々は演じないが良い。しかし、源氏や平家などの有名な武人の事蹟を、花鳥風月の風流なことを以てあしらひなして作った曲で、能柄が良ければ、これまた何よりも面白いものである。かやうな能は殊に花やかな所があり度いものである。又、かやうな修羅能の狂ひ働きは、ややもすると、鬼のふるまひになり易く、又時としては舞の手になる事

殊に花やかな所ありたり。此体なる修羅の狂ひ、やゝもすれば、鬼の挙動に成るなり。又は、舞の手にも成るなり。それも曲舞懸かりならば、少し舞懸かりの手づかひ宜しかるべし。

弓胡簾をたづさへて、打ち物を以て嚴とす、その持ち様、使ひ様を、能く伺ひて、其の本意を働くべし。相構成る所を用心すべし。

もある。それも、曲舞風な曲ならば、少々舞の風情的な手づかひも良いであらう。又、修羅能には、弓・胡簾などを携へ、太刀などをもつて、扮態の飾りとするものであるが、それ等の物の人尋ね聞いて、修羅物としての本領を發揮しなければならない。尚、よくよく用心して、修羅がややもすると鬼のはたらきになつたり、舞の手になつたりする点に、戒心を持たなければならぬ。

修羅は、世阿弥の所謂軍体であつて、後年になると、老体や女体と共に、三体と名づけ、物真似の基本体とせられたものである。而して、この軍体能はその用風として、碎動風の諸曲を生み出すものと考へられて居るのである。然るに、此の物学条々に於て「よくすれども面白き所稀なり。さのみにはすまじきなり」といはれて居る所を見ると、軍体能の初めの時代のものは、さほど時好に投じなかつたかと思はれ、これを面白い曲に改めた功績は、主として世阿弥にあるのではなからうかと思はれるのである。「源平などの名のある人の事を、花鳥風月につくりよせて、能よければ、何よりも又面白し」とある言葉や、軍体能の名作が殆んど世阿弥作で、しかもそれが、前に引いた言葉そのままの理想に叶つた曲であることなどから考へて、かやうな想像がうかむのである。世阿弥の父觀阿弥も、又觀阿弥が、風体の師なりと尊重した本座田楽の一忠も、「三体相応の達人」といはれて居るから、一忠の時代からすでに軍体能は行はれて居たらしい事は想像せられるのであるが、これ等は「よくすれども面白き所稀なる」ものであつたのだらうと思はれるのである。

現行の修羅能は、面白きものである。それは「花鳥風月に作りよせて、

能よろし」き故である。能の飽かれぬのは、花鳥風月を巧みに用ひてゐる点にあるとは、池内翁もよく言はれた所である。又修羅能の面白さは、鬼物と舞物との中間をゆき、舞ともならず鬼ともならない所に、一種特別の花があり味はひのある所にある。この点も、この条下に説かれる所から裏付けられる。「相構へて、鬼のはたらき、又舞の手になる所を用心すべし」の戒めは、両者の中間をゆくべきもので、油断すると、鬼又は舞になるぞといふ戒めである。